2022/2023 : BILAN ET PROJETS

BILAN

Un nouveau Conseil d'administration : Guillaume d'Halluin, président et Anne Malouine Corbin, viceprésidente.

Réorganisation du Pôle Accueil Jeunes: une direction et un projet d'établissement unique pour le Centre Gutenberg et le Centre Corot pour mutualiser les moyens des 2 entités.

Système d'information (SI) : pour alléger la collecte des données et la sécuriser, le SI Corot a développé 2 logiciels de gestion pour l'épicerie et pour l'Accueil (Jeunes et Familles)

Renouer le lien social : nouveaux événements interservices : sortie de fin d'année, fête de Noël (cf.p3)

L'épicerie élargit ses partenariats et collectes : en 2022, la collecte est passée à 48 tonnes (contre 32 fin 2020) avec le soutien de Carrefour, La Bouchée de Pain, La grande Epicerie, Monoprix et la Banque alimentaire.

Recrutement et formation des bénévoles : Corot a accueilli 28 nouveaux bénévoles, ils sont 120 contre 102 en 2022. Mise en place d'un nouveau programme de formation et d'un groupe d'analyse des pratiques salariés/bénévoles au Centre Gutenberg.

PROJETS

Mise en place opérationnelle du nouveau SI

Hébergement diffus des jeunes du centre Corot Privilégier la gestion des chambres de services privées pour centraliser géographiquement et stabiliser ce parc d'accueil.

Le vestiaire hommes, espace polyvalent (cf. p3)

Moderniser l'épicerie sociale : Corot Entraide doit renouveler son équipement réfrigéré et installer une ventilation.

Développer l'espace de vie sociale de l'association : le café solidaire (Kfé Corot) transformé en un lieu de rencontres accessible aux riverains, ouvert sur la rue, en partenariat avec la paroisse N.-D. d'Auteuil.

Evénements du cinquantenaire : en octobre et novembre. 2 événements réuniront notre réseau, en partenariat avec la Mairie du 16e et la Paroisse ND d'Auteuil.



NOTRE ACTIVITÉ 2022

149 jeunes hébergés et suivis

104 au Centre Corot 45 au Centre Gutenberg

244 fovers accompagnés

6500 entretiens d'écoute et suivi individuels (dont 300 avec 1 psychologue)

120 bénévoles - 19 salariés

40 000 équivalents repas distribués

36 400 paniers à 169 foyers (205 adultes et 201 enfants)

3 900 paniers à 61 jeunes

2477 tenues distribuées par le vestiaire solidaire

FINANCEMENT

56 % subvention publique

43 % dons privés, mécénat

1% participation des bénéficiaires

COMMENT NOUS AIDER?

UN DON DE 40€ (10 € après déduction fiscale*) permet de restaurer la dignité de 11 personnes démunies en leur donnant une tenue de saison.

UN DON DE 120 € (30 € après déduction fiscale*) soutient 1 famille en précarité par l'accès à l'épicerie sociale durant un mois.

UN DON DE 220 € (55€ après déduction discale*) contribue à offrir à un jeune sans abri une semaine d'hébergement et d'accompagnement.

*En 2023, 75% de votre don est déductible de votre impôt sur le revenu dans la limite de 1000 \in et de 66% au-delà, dans la limite de 20% de votre revenu imposable. A NOTER: chèque à l'attention de Corot Entraide.

75% de votre don est déductible de votre impôt sur la fortune immobilière (IFI) dans la limite de 50 000 €. A NOTER: chèque à établir à l'ordre de « Fondation Corot Entraide ».

Pour les entreprises, le mécénat et les dons ouvrent droit à une réduction de 60% de l'Impôt sur les sociétés, dans la limite de 20 000 \odot ou 5 °/°° du chiffre d'affaires.

Pour faire un don en ligne ou mieux nous connaître :

www.corot-entraide.org





Association Loi de 1901, déclarée en 1983. reconnue œuvre de bienfaisance depuis 1995 par la Préfecture de Paris.

Photos: © Corot Entraide Conception-Impression : Imprimerie Champagnac (15)





SOMMAIRE

P. 2 DOSSIER **ACCOMPAGNER** AU COEUR DU 16e

P. 3 ACTU PROJETS

P. 4 NOTRE ACTIVITÉ 2022

AGENDA

13 MAI

Kermesse de l'EVS Corot

24 MAI

Inauguration du nouveau vestiaire Hommes

15 JUIN

Assemblée générale et cocktail des bénévoles



LETTRE D'INFORMATION N°52 - AVRIL 2023

50 ANS D'ACCOMPAGNEMENT, DÉJÀ...

Comme le confirme notre dernier rapport d'activité, le bilan de l'année 2022 est celui de la relance de notre projet associatif et de la convivialité de Corot Entraide.

Avec nos équipes, nous avons pu renouer pleinement cette année avec notre mission d'accompagnement individuel et redéployer nos activités de lien social auprès des familles et personnes isolées du 16e sud. Nous avons également réorganisé et recentré notre pôle Hébergement Jeunes pour mieux entourer et stimuler les 150 Jeunes que nous hébergeons et orientons vers l'insertion.

Notre association rassemble désormais 120 bénévoles contre 102 en 2021 : un signe d'attractivité alors que l'engagement associatif est plutôt en recul à l'échelle nationale. Le bénévolat est l'ADN de notre savoir-faire qui veille depuis 1973 à recevoir chaque personne dans son unicité et avec toutes ses particularités.

En 2023 nous allons poursuivre sur cet élan et valoriser l'histoire empathique et pragmatique que mène Corot Entraide. « 50 ans d'accompagnement », notre fil rouge, illustre notre ancrage fort dans le quartier d'Auteuil au service de la solidarité. Il rappelle aussi la conviction qui nous anime depuis l'origine. Le soutien matériel ne suffit pas. Nous considérons notre mission comme une dynamique fraternelle d'échanges humains pour aider chaque accompagné à retrouver sa confiance et redevenir acteur de son avenir. Lorsque la précarité isole ou décourage, l'accompagnement est la clé essentielle pour rebondir.

La célébration de notre cinquantenaire, qui nous réunira concrètement cet automne, est l'occasion de réaffirmer cette approche et ses réalités au cœur de notre arrondissement. Elle marque aussi une étape pour construire notre avenir avec tous nos partenaires et sympathisants et elle nous permet de les remercier, sans eux notre projet associatif n'aurait pu s'inscrire ni se structurer dans la durée.

Merci à tous de votre implication et merci de vos dons, notre action dépend de votre générosité.

> Guillaume d'Halluin, président.



« Ce qui peut changer la donne, c'est l'accompagnement » Julien Damon, le Un hebdo (23/11/2022 : « ce qui fonctionne face à la pauvreté »)



DOSSIER

ACCOMPAGNER AU COEUR DU 16e

Le choc des crises - financière, sanitaire, guerre, inflation - affecte encore plus durement les personnes aux conditions de vie précaires. Le dernier rapport sur l'état de la pauvreté en France (Secours catholique - Caritas) dresse un constat alarmant. « Deux ans après le début de la crise, 48% des ménages rencontrés sont dans l'incapacité de couvrir leurs dépenses alimentaires (+3 points) ». Son enquête annuelle confirme que « La première demande exprimée est l'écoute et l'accompagnement (60% des ménages)». Depuis un an, avec la fin des restrictions sanitaires, Corot Entraide a pu reprendre cette dynamique, essentielle pour les bénéficiaires de ses deux pôles - Jeunes et Familles, parfois même en les réunissant autour d'un moment festif et intergénérationnel.

ACCUEIL DES FAMILLES

L'inflation accentue la vulnérabilité de nos publics

« Le 16° sud est l'arrondissement parisien le plus dense en chambres de services, accueillant des foyers précaires aux ressources moyennes parmi les plus basses de Paris alors que le tissu associatif et l'offre sociale de proximité y sont, en proportion, parmi les plus faibles de la capitale ». Cette réalité établie par le diagnostic social de la CAF (2018) est

peu connue du grand public. Ce contexte nous a poussé à consolider notre équipe (30 bénévoles) de 3 référents Familles et d'une coordinatrice de l'atelier emploi pour recevoir plus largement les personnes que nous adressent les services sociaux du 16° », rappelle Amélie, salariée responsable du service Accueil Familles.

De nouvelles interactions avec nos bénéficiaires et le quartier

« Depuis 2019, nous sommes labellisés EVS (Espace de vie sociale) par la CAF, notre partenaire. A ce titre nous ouvrons de plus en plus nos activités aux habitants du quartier. Cela permet de diversifier les échanges lors des sorties. Au Kfé Corot cela prend tout son sens pour en faire un lieu de rencontres et de partage informel », souligne Marie, bénévole qui assure le 1er accueil des personnes suivies par l'association et anime le Comité des Familles. Ce type d'interaction se retrouve au Comité des familles, une instance interne. « Il réunit 5 fois par an 3 bénévoles, 5 représentants des Familles ou des habitants du quartier qui font part de leurs impressions ou attentes et nous donnent des idées. C'est important pour nous de faire participer les personnes accueillies à la réflexion et aux décisions concernant nos projets ou l'organisation, comme de changer des horaires, valider des visites et les organiser ensemble.

En 2022, la prolongation de l'accueil des Familles sur RDV, créé pendant le confinement, a été ainsi été validé en Comité des Familles, pour éviter l'attente avant les entretiens et le passage à l'épicerie ». Béatrice, responsable du Kfé Corot confirme, « nous avons choisi ensemble le thème du Kfé débat de mars *Trucs et astuces au quotidien*. Les personnes qui arrivent à Corot ont moins de 5 euros de *reste* à vivre par jour et par personne : le partage de solutions pour acheter bio pas cher, par exemple, est précieux ». Le 24 avril, nous avons également programmé ensemble un Kfé débat *Lutter contre la fracture numérique*, animée par l'association spécialiste Kokoya ». Un sujet important pour ces foyers souvent équipés de leur seul smartphone alors que le confinement a accéléré la digitalisation des services administratifs...



Béatrice et Marie, bénévoles, préparent un Kfé-débat Corot mensuel.



L'association apporte un cadre chaleureux mais structuré, autour de l'épicerie sociale, et offre en parallèle des activités collectives. « Chaque étape de notre accueil permet de créer des liens sociaux différents, légers, intimes, complexes parfois, c'est la réalité de l'accueil des familles les mardi, jeudi et vendredi matin ». Amélie, responsable du service.

PÔLE ACCUEIL JEUNES

L'accompagnement est un parcours d'orientation progressif et individuel

Le Pôle Accueil Jeunes, réunifié en 2022 par une direction unique, offre 110 places pour des jeunes (18 à 25 ans) adressés par le SIAO (115). Au Centre Gutenberg, 31 studios individuels au 17 rue Gutenberg (75015). Les 67 places du Centre Corot sont des studios privés confiés à l'association et gérés par ses soins ou des chambres d'hôtel social. Le Pôle Jeunes gère un

dispositif d'intermédiation locative pour ses résidents les plus autonomes en attente d'un logement pérenne : 5 chambres, rue du Dr Finlay (75015) ; 7 chambres confiées par un mécène privé depuis 2022 (dispositif Passerelle). Bien au-delà de l'hébergement, l'équipe de 12 salariés et 19 bénévoles s'attache à accueillir, soutenir et orienter ses Jeunes.

Grace à Corot, j'ai enfin un « chez moi »

Osmane, 23 Ans a signé son 1er bail pérenne et déménagé le 15 décembre dernier, après 2 ans au centre Corot. « Arrivé traumatisé par son parcours migratoire, il s'est reconstruit progressivement sur la base de son projet personnalisé. Après quelques mois nous l'avons orienté vers la Mission locale pour entrer en formation professionnalisante. En 2021, il signe son 1er contrat de travail et s'épanouit. Début 2022, il était clairement prêt à faire l'expérience de l'indépendance dans un des studios Passerelle confiés à Corot (cf. supra). Pendant cette période, toujours suivi en coréférence (accompagnement bénévole/salarié), il a monté son dossier de demande de logement de droit commun. Nous avons partagé sa joie en novembre lorsqu'il a reçu la proposition du bailleur social ». Coralie, assistante sociale du Centre Corot.

La souffrance psychique, un accompagnement spécifique pour une orientation durable

Raphaël, sans abri et sans ressources est aussi très fragile. « Nous avons convenu avec les prescripteurs de l'accueillir au Centre Gutenberg avec un dispositif adapté : accompagnement en coréférence, assuré par une travailleuse sociale et une psychologue, et un suivi parallèle à l'Hôpital psychiatrique (qui ne peut assurer l'hébergement). Notre travail partenarial entre le sanitaire et le social prend ici tout son sens. Nous allons l'accompagner vers un emploi adapté dont le dossier est en cours. Dans ce contexte, c'est le soutien de l'équipe qui lui permet de tenir dans l'attente d'une solution adaptée et stable dans la durée. » Equipe du Centre Gutenberg.

ACTUS, PROJETS

UN NOUVEL ESPACE POLYVALENT

Derrière la nouvelle devanture du vestiaire Hommes, l'association réaménage l'espace intérieur. Objectif, en faire un lieu partagé avec le pôle Jeunes et celui de l'Accueil des familles aux heures de clôture du vestiaire. Désormais il accueillera également des ateliers de recherche d'emploi, des entretiens individuels et des réunions. Une transformation qui permet d'optimiser notre espace et notre action. Merci aux donateurs et au Fonds de solidarité Traoré qui nous ont permis de financer ce projet.



RÉUNIR JEUNES ET FAMILLES POUR NOËL

Plus de 150 invités rassemblés. Parents et enfants, jeunes hébergés, bénévoles et salariés de Corot Entraide ont partagé la joie de Noël le 9 décembre : magicien et Père Noël, spectacles et buffet de fête préparés par les équipes et les accompagnés, également garni généreusement par le traiteur Butard Enescot et distribution de cadeaux. Une intense mobilisation de toute l'association et beaucoup d'enthousiasme partagé : « c'était vraiment la fête, on a besoin de ça pour décompresser avec les enfants », confie Rita.

